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证券代码：300070                                                         证券简称：碧水源 

北京碧水源科技股份有限公司投资者关系活动记录表 

编号：2023-012 

投资者关系活动类别 

 特定对象调研                 分析师会议 

 媒体采访                     业绩说明会 

 新闻发布会                   路演活动 

 现场参观 

 其他 

参会人员 
广发证券、天冶基金、博时基金、华富基金、招商银行、壁虎资本、鑫元基金等

机构投资者参会 

时间 2023 年 8 月 31 日周四 16:30-17:30 

地点 上海 

上市公司接待人员 高级副总裁、董事会秘书 

投资者关系活动主要

内容介绍 

 

感谢大家百忙之中来上海参加碧水源的策略会，开始我先来简要介绍一下

公司情况，然后有问题咱们大家再交流。 

碧水源最近几年变化比较大，完成了从民营企业到混合所有制改革。目前

公司是中交集团控股，中国城乡为第一大股东。董事席位上，现有的 9 名董事

席位中，中国城乡提名推荐并担任董事的共 5 席，占绝对多数，且其中 1 席为

董事长兼总裁、1 席董事兼公司财务总监等。同时在经营层上也通过强化管理等

多重方式完成混合所有制改革。2022 年，公司并入中交集团管理体系，公司也

通过强抓市场，加强成本费用管控、低效资产出清及治亏、加大应收账款清收

力度、加强带息负债压降等系列工作，有效提升了经营质效，扭转连续 4 年经

营业绩整体下行态势，实现 2022 年归母净利润较 2021 年增长了 21.36%。今年

上半年公司实现归母净利润 2059万，较 2022年同期亏损 2.89亿，增长了 107%,

实现扭亏为盈。 

订单方面，今年上半年，公司新增 EPC 订单 24.59 亿，较去年同期增长了

60%左右。PPP 方面因为今年上半年政策调整，相对新增订单较少，总投资额在

4900 万元。同时我们也新增了吸附剂的订单，上半年有盐湖提锂吸附剂项目中

标。另外，公司在工业零排方面也有一定进展。公司同时也在积极拓展新的业

务领域赛道，这部分我们也希望未来能成为公司新的增长点。 

 

问：随着混合所有制改革的完成，公司的管理方面有什么变化？ 
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答：混改完成后，公司在内控治理、战略重构、结构优化、精益管理、科技

创新、市场拓展等多方面都在同步发力，在治理、市场、科技等多方面做加法

的同时，也通过聚焦主业、落实减亏治亏、加大应收清欠等方面来共同推动公

司经营质效的提升，延续了去年的央企控股后的业绩增长态势。在降本增效方

面，公司今年上半年管理费用 2.55 亿元，同比下降 9.75%，财务费用 1.35 亿

元，同比下降 61.10%，整体管控力度还是不错的。公司采取开源节流的经营模

式提高经 营之效、控制管理成本的同时，通过置换等多方式降低融资成本，优

化负债结构以及最近提出的政府化债等方式，公司一直在努力控制成本、降低

费用、加快回款速度。 

 

问：您刚才提到公司在盐湖提锂方面有吸附剂的产品，目前订单情况怎么

样？ 

答：公司去年开始做盐湖提锂业务，去年主要聚焦在盐湖提锂中的膜设备

销售方面，同时我们研发出包括钛系、铝系、锰系等多系列吸附剂可用于不同

情形。此外，我们也不光聚焦在提锂上，目前也在积极发展盐湖资源的综合利

用。盐湖可开采的战略性矿产资源除了锂，还有钾、镁、铷和铯等，公司的产品

技术也在逐步拓展应用中。比如上半年也中标了青海盐湖的一个化工提钾废卤

综合利用中试项目等，同时也陆续有一些盐湖纳滤换膜项目等。目前我们的吸

附剂已经完成小试-中试-放大-量产的逐级进程，也有吸附剂的产线，公司也在

积极拓展新赛道的业务。 

 

问：目前工业废水占公司营收比重如何？您刚才提到的公司工业零排也是

发展重点，上半年有什么进展么？ 

答：工业废水处理和工业零排目前在公司营收中占比还比较小，是公司未

来业务发展重点之一。今年上半年，在工业零排上也中标了一些冶炼废水零排

放、有色矿业采矿废水零排放等项目，形成了技术研发、成果转化、项目实施

三者的良性循环。同时在工业废水上也有通过销售自主研发的反渗透膜产品在

煤化工、石油以及海水软化等多领域的工业应用，这也是公司加快实现反渗透

膜国产化替代的一个比较好的契机。 

 

问：公司工业污水好像也做了时间比较久，为什么规模没有公司市政污水

规模那么大？ 
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答：工业污水的产生主要是大中小型工业企业及集合式的工业园区产出的，

其实首先从排放规模上就比一般人口稠密地区排放的市政污水要少的多，因为

居民用水虽然单位用水量不大，但是人口众多，比较容易形成规模效应。第二，

就是工业污水细分领域比较多，因为工厂行业不同，废水的成分就不一样，需

要在处理前进行催化处理，水厂的建设需要一园一策甚至一企一策来对工业污

水进行处理。市政污水就不同了，废水的成分相对简单，而且处理规模一般都

比较大，所以公司的市政污水处理规模普遍高于工业污水处理和工业零排的规

模。不过就像刚才说的，公司目前很注重工业污水和工业零排的发展，未来也

会大力发展这个板块。 

 

问：公司目前在海水淡化方面有什么进展么？ 

答：目前公司跟中交一起在一带一路沿线国家正在积极的拓展海水淡化业

务市场，积极的走出去，集团和中国城乡也给与碧水源很大的支持。公司也会

借助一带一路十周年这个契机，在海水淡化业务方面上努力开拓更多的业务，

积极走出去。另外我们发现，其实一些极度缺水的地区，他们对污水资源化的

技术也有比较大的兴趣。公司虽然海水淡化的技术及产品还在打口碑的阶段，

但是污水资源化技术已经是世界上数一数二的，所以公司现在也在寻求境外污

水资源化业务的突破点，希望可以为公司业绩带来一定的助力。 

 

问：目前环保政策这边，最近有什么新的风向么？ 

答：今年上半年，水环境保护方面的政策有几个大家可以关注一下。一个

是 4 月的《重点流域水生态环境保护规划》，一个是 5 月的《国家水网建设规

划纲要》，还一个就是几天前发的《环境基础设施建设水平提升行动》，里面提

到 2025年新增污水处理能力 1200万吨，新建、改建扩建再生水能力不少于 1000

万吨。最后这个政策可能跟十四五规划有一定的重合部分，但是我们认为他是

在向环保行业传递一个信号，就是国家目前还是关注污水处理这个问题，而且

也有出资去新增和提标改造污水处理厂的，也是给市场一个信心。 

 

问：目前公司的 V-MBR 技术跟之前的普通 MBR 最主要的区别是什么？目前

跟传统污水处理方式相比，我们的成本有没有优势？ 

答：公司的 V-MBR 技术相比于之前的 MBR 产品主要是降低了能耗，耗电量

方面比普通 MBR 减低了 70%，进一步降低了公司污水处理的运行成本。有关您
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说的这个污水处理成本问题，其实如果综合考虑土地成本的话，尤其是土地价

格比较高的地区，那公司的 MBR 技术比传统的污水处理技术成本就更低了，一

是从用地面积上比传统可减少 50%多，同时我们可以做到全地下式，地上的土地

可建成公园一类的公共设施，这对地价高的城市更加有利，同时水厂也不一定

要建在郊区，也减少了管网等相关成本。我们承建的昆明第十污水处理厂就采

用的全地下式的污水处理厂建设模式，地面就是一个城市公园，大大节省了土

地使用成本。此外，从运营成本考虑的话，公司 MBR 的处理水质是地表 IV 类

水，水质标准较高的同时，运营成本与传统持平，如果考虑到土地等综合成本，

尤其是在城市中，是有较大优势的。 

附件清单（如有） 无 

日期 2023 年 8 月 31 日 

 
 

 


